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Пройдет немного времени, и в этом детском комбинате, что находится в микрорайоне «Заречный», зазвучат веселые детские голоса. Еще один подарок ребятишкам еде-' лают строители ПСО «СДСК»: сейчас на этом 

объекте полным ходом идут отделочные работы.Трудится здесь комплексная бригада С. Салахова из СУ-7.
На снимке справа вы 

видите плиточников из 
звена П. Конева — Рома
на Хусаинова, Бориса

Алексеева, Виктора Пыжь
янова н Николая Яковле
ва. Второй снимок запе
чатлел общий план объек
та — детского комбина
та № 45 в микрорайоне 
«Заречный».

Фото В. Калимасома.

А
 БРЕМЕНЫ эти давно 

уже, если можно гак 
выразиться, «висели в 

воздухе», всякий понимал — 
они нужны, просто жизнен
но необходимы, зти пере
мены, но решиться на них 
было нелегко. Только тогда, 
когда положение дел на 
заводе ЖБИ им. Ленинского 
комсомола достигло своего 
рода критической точки, 
стало ясно, что промедле
ние обойдется дорого не 
только заводу, ио и всему 
проектно - строительному 
объединении» «Свердлов
ский ДСК». И вот сделан 
первый шаг к решению 
проблемы: стали единым 
коллективом два цеха — 
четвертый и деватый. Воз
главил это новое подраз
деление опытный и уважае
мый на заводе человек — 
Н. А. Мациев, бывший на
чальник цеха НЕ 9. В бесе
де с нашим корреспонден
том Е. Парфеновой Нико
лай Алеисаидрович расска
зал о причинах слияния 
двух коллективов, о перс
пективах развития нового 
цеха и его сегодняшнем 
дне. Это интервью мы 
предлагаем яииманию чи
тателей.

— НиколзЫ Александро
вич, до недавнего времени 
вы были начальником од
ного из самых передовых 
подразделений завода. От
лаженное производство, 
крепко спаянный коллектия. 
М «от, не а обиду будь 
сказано работникам 4-го 
цеха, такая обуза...

— Насколько я понял, вы 
•ставите вопрос насчет меня 
лично?

— Да. как руководителя. 
Вы и без того, насколько я 
знаю, редко соблюдаете 
регламент рабочего дня, 
задерживаетесь я цехе до
поздна. А теперь работы 
прибавилось ядяое!

— Это уж точно. Но вот 
если нам удастся, извините

за высокий стиль, вопло- лучит возможность скон- «ость! Недодаст стройде- 
тить намеченное в реаль- центрировать все силы на тали цех № 4 — и продук- 
ность, то, возможно, не выпуске особо дефицитной ция цеха № 9 оседает на 
только мой рабочий день продукции. Разве это не складе. Не сработает чет- 
войдет в положенные рам- рентабельно? И это, заметь- ко «девятка» — кому нуж- 
ки. Как показал достаточно те, лишь один технологиче- ны блок-секции без санка- 
длительный опыт работы: ский нюанс. В целом тлю- бин? Опять же, кажется,— 
прежняя дифференциация сов» от слияния двух под- единичный пример взаимо- 
цехоа оказалась нереита- разделений гораздо боль- связи, но зато какой пока- 
бельной. Объединение це- ше. зательный!
хов № 4 и № 9 — только — Тогда «провокацией- — «Плюсы» объединения
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«первая ласточка». На оче
реди — цехи № 1', 2, 3, за
тем — № 5, 6 и доборный 
участок, следом — все вспо
могательные цехи. То есть 
в недалеком будущем за
вод ЖБИ будет иметь лишь 
три подразделения, сегодня 
же их шестнадцать.

— Но что это даст? Пом
ните, как у Крылова! «А 
вы, друзьв, как ни сади
тесь...»

— Не стану спорить с 
классиком, только приведу 
маленький пример. Не из 
поэзии, правда... Он, ду
маю, наглядно покажет, на
сколько важна и актуальна 
нынешняя перестановка. 
Возьмем цех № 9: два его 
участка работают далеко не 
в полную силу. Дело в том, 
что тот же цоколь, один 
из видов нашей продукции, 
не находит сбыта. Не про
изводить его — чем же за
нять людей, ведь им же 
заработать на жизнь надо?! 
А вот в цехе № 4 наобо
рот— все виды продукции в 
страшном дефиците. Мне, 
как руководителю обоих 
цехов, ничто не помешает 
освободить цех № 4 от 
производства, например, па
рапетов, которым займется 
цех № 9. «Четверка» же по- 

ный» вопрос, Никопай Алек
сандрович. В начале года 
вы хотели выставить свою 
кандидатуру на выборы но
вого директора' завода 
КПД. Но сами же и отка
зались от участия я кон
курсе. Почему!

— Просто взвесил свои 
силы и почувствовал, что 
не потяну. Кстати, считаю, 
что заводу КПД повезло с 
новым директором!

— Ну вот: там сняли 
свою кандидатуру, а ведь 
здесь «воз» ничуть не лег
че!

— Объяснить это реше
ние очень просто. Коллек
тив завода КПД я не знаю. 
Здесь же, на ЖБИ, я твер
до уверен, что могу поло
житься на коллектив цеха 
№9 — а трудную минуту 
меня поддержат. А это 
очень много значит. Опять 
же, цеху № 4 надоело хо
дить в отстающих, там то
же найдется достаточное 
количество работников, ко
торые творчески подойдут 
к решению общей пробле
мы. Кстати, несмотря на то, 
что цехи ориентированы на 
выпуск разной продукции, 
цели их тесно взаимосвяза
ны. Ведь что нужно сегод
няшней стройке? Комплект- 

ясны, а что же в «минусе»!
—«Минус» этот — как 

якорь, на дно тянет... Но
менклатурные вопросы по 
сравнению с ним — это так, 
мелочи. Предстоит реше
ние множества очень серь
езных технологических во
просов. Во-первых, необхо
дима реконстр у к ц <и я 
цеха № 4. Оборудование 
25-летней давности не от
вечает требованиям сегод
няшнего дня, т. к. не дает 
ни количества, ни качества. 
Судите сами: план по вы
пуску изделий — 300 штук. 
Даже при условии ритмич
ной работы без поломок и 
пр. цех может выдать лишь 
200. А сколько панелей бу
дет забраковано гоелрием- 
кой?! Нет, без реконструк
ции не обойтись. Еще не
маловажная проблема, ко
торая в цехе 9 полностью 
решена,— это бытовки. Се
годня рабочим цеха № 4 
можно только посочувство
вать. А уже завтра вплот
ную начинать заниматься 
решением этой проблемы. 
Ориентировочно подсчита
ли — реконструкция цеха 
обойдется в 4 миллиона 
рублей. Многовато, конеч- 
но, но что делать? На это 
уйдет не месяц и не год. 

но, думаю, через два года 
уже будет на что посмот
реть.

— И все-таки главная 
трудность...

— Не в этом. Да. Сейчас 
самая важная задача — соз
дать единый коллектив. Ведь 
на сегодняшний день в це
хе две партийные, две ком
сомольские и две проф
союзные организации.. И 
тут главное — не спешить. 
Необходимо, чтобы люди 
обоих коллективов пол
ностью осознали необходи
мость преобразований. 
Большая воспитательная и 
организационная работа ло
жится иа плечи партийной 
организации. Надеюсь, что 
найду понимание и под
держку у активистов, без 
этого не обойтись. Это, на
верное, в нынешней труд
ной обстановке самая важ
ная, так сказать, решающая 
сила.

— Николай Александро
вич, как быть с инженерно- 
техническими работниками! 
ведь часть их будет дубли
ровать работу своих кол
лег!

— А это еще одна не
маловажная сторона реор
ганизации. Создавая новое 

подразделение, мы серьезно 
пересмотрим штаты. Не 
секрет, что сегодня многие 
опытные и, скажу прямо, 
ценные для производства 
работники уходят с госу
дарственных предприятий 
а кооперативы. Не стал ис
ключением и наш завод. 
Мы теряем кадры! Сокра
щение ИТР даст увеличение 
заработной платы оставшим
ся специалистам. Спраши
вать за работу будем го
раздо строже, но и оклад 
у инженера будет значи
тельно выше.

— И вот, наверное, по
следний вопрос к вам. Не
сколько диен назад вы 
вернулись из командиров
ки в Чехословакию. Горо

да побратимы, дружест
венные предприятия... Что 
яам дала эта поездка!

— Трудный вопрос. Быть 
может, самый трудный из 
всего интервью... Уж луч
ше сразу признаюсь, даже 
себе во вред. В настоящее 
время ничего из увиден
ного я не смогу использо
вать в нашем производст
ве. Это очень обидно. Но, 
с другой стороны, поездка 
дала много «задумок на 
перспективу». Что порази
ло?.. Отлаженность произ
водства, полное отсутствие 
авралов, качество продук
ции. Вроде бы не гонятся 
за «валом», а план выпол
няют, и наоборот — каче
ство изделий идет не в 
ущерб количеству. Высока 
заводская готовность из
делий. Те же санкабины 
идут на стройку ну прямо 
как игрушечки: все в ка
феле, с электропроводкой, 
с сантехническим обору
дованием. А ведь мы, не
ловко признаться, пробо
вали несколько лет назад 
вот так же — да только 
ничего не вышло. Ведь что 
получается? Не доходят 
оборудованные санкабины 
до новосела. Их, простите, 
разворовывают. Если не 
на заводе — так на строй
ке. Оправдывать расхитите
лей не собираюсь, но по- 
человечески понять могу — 
где иА взять дефицитную 
сантехнику, кафель, если в 
магазинах их днем с огнем 
не сыщешь.

— Так чте же теперь!..
— А учиться! Брать у 

коллег все лучшее, чего 
они достигли. Не закры
вать глаза на недостатки. 
Говорить о них, о недо
статках, за последние год— 
два научились — теперь 
бы с такой же интенсив
ностью бороться с ними. 
Делом бороться. И мы уже 
начали. Не остановимся.
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1» октября состо 
ИТСЯ I ОТЧЕТНО - вы 
БОРНАЯ ПАРТИЙНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ ОБЪЕ
ДИНЕНИЯ. ПРЕДЛАГА
ЕМ ВНИМАНИЮ ЧИТА-
ТЕЛЕЙ ТЕЗИСЫ ОТЧЕТ 
НОГО ДОКЛАДА 
ПАРТКОМА.

НА 1 отчетно-выборной 
партийной конферен
ции проектно-строи
тельного объединения 

«Свердловский домострои
тельный комбинат» партком 
отчитывается о проделан
ной работе за последние 
3 года. Этот период для 
нашего коллектива, как и 
для всей страны, был от
мени большими .трудно
стями — и производствен
ного, и организационного 
характера. Тем не менее 
налицо — качественные пе
ремены. Результатов их мы 
еще не ощутили, но — на 
пути к этому.

Для нас, коммунистов, 
определенным шагом к 
подъему авторитета партии, 
к активизации партийной 
жизни явилась XIX Всесо
юзная партийная конферен
ция и последующий июль
ский (1988 г.) Пленум ЦК 
КПСС. Резолюции стали ру
ководящим документом при 
проведении отчетов и вы
боров в первичных партий
ных организациях объеди
нения. Положительные из
менения в работе органи
заций прежде всего — от
крытость, гласность, прин
ципиальная критика, актив
ная партийная позиция по 
многим вопросам производ
ства, общественной жизни 
не только своего коллекти
ва, но и всей страны. Свы
ше пятидесяти предложений 
было направлено коммуни
стами объединения в адрес 
XIX всесоюзной партийной 
конференции. Большинство 
из них касалось прежде 
всего демократизации пар
тийной жизни.

Какие же конкретно проб
лемы были в центре вни
мания партийных собраний 
в наших подразделениях! 
Прежде всего — работа кол
лектива В новых экономи
ческих условиях. К сожа
лению, Закон о государст
венном предприятии и все 
радикальные его положения, 
как то: планирование снизу, 
свободная оптовая торгов
ля, полный хозрасчет, пре
доставление права распо
ряжаться всей прибылью 
самому трудовому коллек
тиву — эти положения не 
«заработали».

Одна из важных проблем, 
о чем тоже говорили ком
мунисты,— решение соци
альных вопросов: большая 
очередь на получение 
жилья в объединении, бы
товые условия не выдер
живают никакой критики, 
проблемы с организацией 
доброкачественного пита
ния на строительных пло
щадках остаются. За пас
сивную реакцию и» эти 
безобразия подверглись су
ровой критике ряд партий
ных бюро, профком объе
динения. Была дама нега
тивная оценка конкретным 
руководителям по решению 
этих проблем. Самокритич
но и принципиально оцени
ли стиль и методы деятель
ности своих выборных ор
ганов а условиях перестрой
ки, состояние организатор
ской и идейно-воспитатель
ной работы в своих коллек
тивах коммунисты партий
ных организаций СУ-15 (сек
ретарь В. И. Салманов), СУ- 
1 (секретарь А. ф. Короб 
кое), СУ-7 (бывший секре
тарь Г. И. Шабанова).

В этой связи нелишне на
помнить, что активность 
членов партии на собрани
ях во многом зависит от 
внимательного отношения 
партийных органов к кри
тическим замечаниям и 
предложениям ' коммуни
стов, от тесной связи парт

ДЕЛОМ ДВИГАТЬ ПЕРЕСТРОЙКУ -
кома и первичной партий
ной организации. Поэтому 
только издержками в ор
ганизации собраний, стары
ми подходами к их про
ведению можно объяснить 
тот факт, что явка на собра
ния невелика, а активность 
коммунистов на них мала.

Известно, что тон собра
нию или конференции за
дает отчетный доклад. К 
сожалению, по-прежнему в 
ходу дежурные самоотче- 
ты и следующие за ними 
иждивенческие выступле
ния. Есть элементы фор
мализма и демагогии или 
другая крайность — безве
рие и апатия в отношении 
каких-то положительных ре
зультатов перестройки, а 
как следствие — исключение 
из рядов партии. К сожа
лению, такой характер при
сущ чаще всего собранию 
в партгруппе, цеховой пар
тийной организации.

Партком недаром так 
подробно останавливается 
на анализе итогов отчетов 
и выборов. Только дав 
объективную оценку делам 
в низовой партийной ячей
ке, мы можем действовать 
дальше. А выводы следую
щие:

— много недостатков в 
организационной партийной 
работе: расстановка комму
нистов в коллективе не от
вечает требованиям време
ни, мало принимаем в пар
тию рабочих основных спе
циальностей, снизилось пар
тийное влияние в бригадах, 
в парторганизациях много 
недостатков в учете комму
нистов;

— партийные организа
ции очень слабо представ
ляют и проводят политико
воспитательную работу сре
ди беспартийных;

— на низком уровне по
литическая учеба и про
свещение самих коммуни
стов;

— коммунисты не стали 
во главе экономического 
всеобуча. Отсюда — безна
дежная экономическая без
грамотность, начиная с ру
ководителя и до рабочего;

— зачастую отсутствует 
партийное руководство ком
сомолом, профсоюзами и 
другими общественными 
формированиями. Не слыш
но партийного голоса в 
деятельности только стано
вящихся на ноги советов 
трудовых коллективов.

Естественно, все это не 
может не ощущаться в об
щем настрое деятельности 
всей партийной организа
ции объединения. В нынеш
ней трудной обстановке, в 
какой работает наш кол- 
зация не должна сдавать 
своих позиций. Напротив — 
настойчиво проводить ли- 
лектив, партийная органи- 
нию интересов трудового 
коллектива на всех уров
нях, начиная с бригадира 
и вплоть до начальника 
ПСО.
Конечно, по существу ны
нешняя отчетно-выборная 
кампания — первый экзамен 
для коммунистов на опре
деление способности рабо
тать в условиях расширения 
внутрипартийной демокра
тии, в атмосфере гласности, 
открытости, строгого взаим
ного спроса, нацеленности 
на конкретные дела. Не 
везде мы сдали этот экза
мен на «хорошо» и «отлич
но».

БОЛЬШОГО внимания 
со стороны партийно
го комитета, всей пар
тийной организации потре

бовал переход объедине
ния с 1-08Л8 года на но
вые экономические методы 
хозяйствования, основанные 
на полном хозяйственном 
расчете и самофинаисмро

вании. К этому вопросу 
партком на своих заседа
ниях возвращался неодно
кратно, что позволило уви
деть недоработки, узкие 
места, скоординировать дей
ствия управленческих
служб и общественных ор
ганизаций.

Как сработали мы в ус
ловиях полного хозяйствен
ного расчета, самофинанси
рования и самоокупаемости! 
В целом вывод однозна
чен — неудовлетворительно. 
Все основные технико-эко
номические показатели ни
же уровня 1987 года.

Каковы основные причи
ны нашей неудовлетвори
тельной работы и вообще 
почему именно сегодня мы 
стали плохо работать!

Внутри нашего коллекти
ва имеются существенные 
недостатки, которые были 
вчера, есть сегодня. Будут 
ли завтра! Это и плохое 
использование крупной тех
ники — внутрисменные про
стои составляют 24,8 про
цента. Это и потери рабо
чего времени до 5,6 про
цента, плохая организация 
труда и низкая производ
ственная дисциплина, не
эффективная структура, 
формальное отношение к 
коллективному подряду и 
т. Д.

Раньше мы наши внут
ренние недостатки пере- 
крьиали энтузиазмом и 
тем трудовым подъемом, 
который организовывали в 
конце каждого квартала. 
Но в текущем году имеет 
место ряд существенных 
внешних факторов. Резко 
ухудшается материально- 
техническое обеспечение: 
для заводов — столярка, це
мент, песок, пряди; по под
рядной деятельности — осо
бенно деревоиэделия. На 
начало года в объединении 
не имелось проектно-смет
ной документации порядка 
на 100 тыс. кв. метров пус
ковых объектов по основ
ному заказчику — гориспол
кому. Микрорайон «Синие 
камни» заранее к застройке 
не готовился — отсюда пло
хо с площадками, со сно
сом и т. д. Введение гос- 
приемки сказалось сущест- 
вейно, и на заводском и 
на строительном произ
водстве. Имеют место 
и факты субъективно
го отношения работников 
госприемки, так как они 
больше осуществляют функ
ции контроля, нежели про
филактики. Уже выполнена 
работа, а госгтриемка дает 
указание: все переделать. 
Где же она была во вре
мя ведения работ? Кроме 
того, волевое решение 
ТСО «Средуралстрой» о 
производстве изделий школ 
на заводе КПД только се
годня «отобрало» у нас че
тыре пусковых объекта и 
объем работ по собствен
ным силам — по крайней 
мере около 5 млн. рублей.

Сумму этих внешних и 
внутренних причин мы не 
смогли преодолеть.

Среди подразделений 
объединения на общем не
удовлетворительном фоне 
нашей работы более-менее 
«светлым пятном» выглядят 
коллективы СУ-1 и СУ-15, 
выполняющие все основ
ные показатели — единст
венные. кто обеспечивает 
рост ввода жилья в эксплуа
тацию по сравнению с 1987 
годом.

Положение с выполнени
ем госзаказа сложное. Хо
чется, чтобы в прениях 
на конференции не повто
рялись проблемы, трудно
сти. Мы уже три года все 
этим только и занимаемся. 
Сегодня необходимы ваши 
советы и конструктивные 
предложения. Новое руко
водство объединения во

главе с коммунистом Г. Г. 
Черниковым принимает рэ- 
дикальные меры по ряду 
позиций.

ГЛАВНОЙ заботой 
парткома, всей парт
организации объеди
нения является укрепление 

партийных рядов, полити
ческое воспитание комму
нистов. За счет приема 
партийная организация объ
единения выросла на 
154 человека. В новом по
полнении 85 процентов со
ставляют рабочие, 72 про
цента — вступившие в 
партию через комсомол. 
Партийная прослойка в объ
единении составляет около 
11 процентов.

Одновременно за послед
ний год усилился отток ком
мунистов из нашей партий
ной организации. Снялось с 
учета за отчетный период 
более 100 человек. Исклю
чено из рядов КПСС 18 че
ловек. Партком оценивает 
факт исключения из КПСС 
как здоровый процесс очи
щения партийных рядов. И 
тем не менее это повод за
думаться: а погоне за циф
рой приема мы иногда те
ряем главное — не заме
чаем в человеке, живет ли 
он по коммунистическим 
убеждениям или вступление 
в партию рассматривает, 
например, как возможность 
работать а МЖК, движения 
по служебной лестнице и 
т. п. Именно с такой исто
рией — использованием 
звания члена КПСС в ко
рыстных целях — мы сто
лкнулись в СУ-20.

Партком, партийные бю
ро проводят недостаточную 
работу по политическому 
воспитанию молодых ком
мунистов. Принижена роль 
рекомендующего в период 
прохождения кандидатского 
стажа. Нередко случается, 
что после дачи рекоменда
ции для вступления а пар
тию рекомендующий са
моустраняется от работы со 
своим подопечным. Помочь 
в самообразовании канди
датов в члены КПСС пои- 
звана школа молодого ком
муниста. Но явка на ее за
нятия низкая. Партком на 
своих заседаниях не раз 
обращался к этому вопро
су. Так, в сентябре 1987 
года был рассмотрен воп
рос «О работе парткома 
завода ЖБИ им. Ленинско
го комсомола по отбору а 
партию передовых рабочих, 
работе с кандидатами в 
члены КПСС в период гуэо 
хождения кандидатского 
стажа». Партком пришел 
тогда к выводу, что рабо
та партийной организации 
завода не в полной мере 
отвечает требованиям пар
тии. В марте того же года 
был рассмотрен вопрос о 
работе парторганизаций 
СУ-7, 29, завода КПД с кан
дидатами в члены КПСС и 
молодыми коммунистами. 
Работа была признана не
удовлетворительной. Из 
приведенных примеров вид
но, что в этом вопросе мы 
недорабатываем, и недора
батываем основательно. 
Поэтому и парткому, и пар
тийным бюро необходи
мо сделать соответствую
щие выводы и энергично 
улучшать дело, чтобы ряды 
коммунистов пополнялись 
достойными людьми.

Постоянное внимание 
партком уделял последова
тельному проведению прин
ципа коллективности а ра
боте. Поднимаем значение 
и авторитет заседаний па 
рткома, партбюро, партий
ных собраний. Налажен 
контроль и регулярная от
четность выборных пар
тийных органов, членов ПС

и РК КПСС, парткома пе
ред коммунистами. За от
четный период прошло 2 
общих партийных собрания 
объединения, 6 партийно
хозяйственных активов. В 
декабре 1987 года партком 
отчитался перед коммуни
стами объединения о рабо
те по руководству перест
ройкой. На этом собрании 
было высказано' более 20 
критических замечаний и 
конструктивных предложе
ний, которые сейчас реали
зуются.

ПАРТКОМ в своей ра
боте опирается преж
де всего на секре

тарей партийных организа
ций. Именно с ними, наря
ду с администрацией и об
щественными организация
ми, решались основные воп
росы в трудные периоды 
перестройки экономичес
кого механизма ДСК, а 
именно — совершенствова
ние структуры, создание 
объединения, перевод на 
хозрасчет и самофинанси; 
рование, введение гос
приемки, бригадного под
ряда, демократизации про
изводственных отношений — 
формирование и становле
ние советов трудовых кол
лективов. В ходе отчетов- 
выборов каждый из секре
тарей получил оценку своей 
деятельности от коммуни
стов.

Конкретным выражени
ем перестройки партийной 
работы должен быть смотр 
боевитости первичных парт
организаций. Парткомом 
ДСК проведена необходи
мая организаторская и по
литическая работа по это
му вопросу. Было создано 
25 смотровых комиссий, 
партком на своих заседа
ниях два раза рассматривал 
ход смотра в первичных 
партийных организациях. 

Проведены собеседования 
более чем с 590 членами и 
кандидатами в члены КПСС, 
заслушано 142 отчета ком
мунистов, утверждено 108 
характеристик. Было вы
сказано 628 предложений и 
замечаний, из них 464 
включены в планы работы 
парторганизаций подразде
лений.

При обсуждении отчетов 
и утверждении характери
стик значительно повыси
лась взаимная требователь
ность коммунистов.’ В хо
де смотра 72 коммуниста 
получили новые партийные 
поручения, 47 коммунистов 
пересмотрели личные соц
обязательства и взяли до
полнительные. 9 человек 
привлечены к партийной 
ответственности.

На хорошем организа
ционном уровне прошел 
первый этап смотра бое
витости в СУ-1 (секретарь 
А. Ф. Коробков), СУ-15 
(В. И. Салманов), СУ-27 
(Ю А. Каргаполов), ЖКК 
(Э. С. Плешкова), где очень 
оперативно были составле
ны мероприятия по устра
нению замечаний.

Принципиальный разго
вор состоялся на заседании 
парткома комбината в ию
ле 1987 г., когда обсуж
дался вопрос о работе пар
тийной организации СУ-15 
по выполнению решений 
XXVII съезда КПСС. Была 
дана удовлетворительная 
оценка ее деятельности.

Однако возможности 
смотра боевитости партий
ных организаций нами ис
пользовались недостаточно 
Его заорганизованность и 
изменения регламентации 
выхолостили отчасти глав
ную идею — дойти до каж
дого коммуниста. За раз

ного рода отчетностью на- 
стоящий-то спрос чаще 
всего не получался. Прошу
мела камлания собеседова
ний, и опять все понемно
гу затихает, возвращается 
на круги своя.

О какой перестройке а 
партийной работе можно 
говорить по СУ-34, где нет 
роста коммунистов, где 
систематические просроч
ки с уплатой членских взно
сов, где переносы партий
ных собраний! Партком ви
дел эти недостатки. Стара
лись помочь, но улучше
ния а работе не наступило. 
Дважды за этот период 
сменились и секретарь 
парторганизации, и началь
ник СУ.

Формализм в подготов
ке и проведении собеседо
ваний проявился в незаин
тересованности коммуни
стов в улучшении состояния 
дел в своем коллективе: 
более половмны членов 
КПСС в УПТК, на заводе 

.ЖБИ им. Ленинского ком- 
сомола в ходе собесе-до- *** 
ваний не высказали вооб
ще никаких критических 
замечаний и предложений.

На сегодня позиция парт
кома по смотру боевито
сти такова: регулярные от
четы коммунистов на парт
бюро. собраниях — одно 
из главных требований Ус
тава КПСС, основа внутри
партийной демократии. По
этому нам в своей партий
ной работе надо шире это 
использовать.

ЛЯ решения ключе
вой проблемы, кото
рая определяет судь- , 

бу перестройки, — демо
кратизации всей обще
ственной жизни — мы с 
вами располагаем только 
одним инструментом. Это— 
доказательное убеждение, 
пропаганда и агитационная 
работа. Словом, идеологи
ческое влияние на массы. 
Сегодняшняя экономичес
кая, политическая ситуа
ция требует максимально
го усилия партийного, -иде
ологического влияния во 
всех ячейках нашего кол
лектива. С периодом за
стоя, в затем — разброда 
и шатания, надо кончать, 
решительнее переходить в 
политическое наступление л 
на силы, которые явно или — 
исподволь тормозят разви
тие перестроечных элемен
тов как в экономике, так 
и в партийной жизни.

За отчетный период сло
жилась определенная сис
тема политического и эко
номического просвещения 

трудящихся а подразделе
ниях. Два года трудящие
ся ПСО проходили курс 
экономического всеобуча, 
изучали бригадный подряд. 
Сегодня необходимо, что
бы экономические знания 
трудящиеся получали в еди
ной системе с повышением 
профессионального мастер
ства. С этого учебного го
да администрация, проф
союзная организация внед
ряют единую производст
венно - экономическую си
стему образования трудя
щихся. Дело это очень от
ветственное. Оно должно 
дать желанный результат: 
чтобы обязательным ми
нимумом экономических 
знаний овладел каждый ра
бочий. Но в этом вопросе 
аппарат управления, отдел 
кадров, экономические 
службы, профсоюзная ор
ганизация пока занимают 
выжидательную позицию.

Большую и плодотворную 
работу по пропаганде ре
шений XXVII съезда КПСС, 
в период подготовки и ра-

НА ОСНОВЕ ДЕМОКРАТИИ, ГЛАСНОСТИ, ИНИЦИАТИВЫ
боты XIX партконференции 
вели наши неутомимые тру
женики — пропагандисты, 
политинформаторы, агита
торы. Большая разбросан
ность объектов, естествен
но, усложняет их работу. И 
зачастую лектор - пропаган
дист не доходит до мно
гих бригад. В организации 
политического образования 
партком видит много неис
пользованных резервов. На 
сегодня нет кабинета по
литпросвещения. Часты 
срывы, переносы занятий, 
низка явка на семинары, 
консультации пропаганди
стов. Не удовлетворяет ка
чество лекций в универси
тете политических знаний 
при ДК им. Горького, хотя 
данные статистики по коли
честву школ, семинаров, 
слушателей, проценту ох
вата нас успокаивают. В 
ближайшее время парткому, 
партбюро необходимо най
ти оптимальные формы по
литического просвещения 
коммунистов наряду с про
изводственно - экономиче
ской учебой, вернуться к 
проведению единых полит
дней, в каждой партийной 
организации начать в си
стеме изучать курс «Исто
рический опыт КПСС». По
литшколы, семинары дол
жны стать такой формой 
организации коммунистов, 
к которой с уважением, 
вниманием относились бы 
и партийная организация, и 
администрация. Значит, за
дача — повысить их авто
ритет. А кабинет политпро
свещения должен оказы
вать постоянную действен
ную помощь группам по
литинформаторов и агита
торов.

Главным средством мас
совой информации в ДСК 
являются газета «Свердлов
ский строитель» (возглав
ляет коллектив коммунист 
В. И. Липатников) и редак
ция радиовещания (редак
тор — коммунист Л. И. Ку
риная). Осуществляя руко
водства многотиражной га
зетой, партком ежегодно 
утверждает перспективный 
и квартальные планы ре
дакции, находится в тесном 
контакте с коммунистами 
редакции ежедневно. За 
отчетный период а февра
ле этого года на заседании 
парткома был заслушан 
вопрос «О действенности 
критических материалов, 
опубликованных в газете в 
1986—1987 годах». Обсужде
ние показало, что в послед
нее время хозяйственные 
руководители подразделе
ний стали игнорировать кри
тику в печати. Разговор на 
заседании парткома состо
ялся острый и конструктив

Фото В. КАЛИМАСОВА.

ный. Коммунисты высказали, 
в свою очередь, ряд заме
чаний в адрес редакции 
«Свердловского строителя». 
Предложен ряд мер для 
улучшения ее работы.

Наглядная агитация игра
ет не’ последнюю роль в 
идеологической работе. 
Партком регулярно рас
сматривал на заседаниях 
весь комплекс вопросов по 
оформлению красных угол
ков, бытовок, строительных 
площадок. Была перестрое
на деятельность совета по 
наглядной агитации, состав
лен план работы. Но явных 
изменений к лучшему не 
видно.

Восемь раз за отчетный 
период партком рассмат
ривал на своих заседаниях 
вопросы, связанные с ох
раной общественного по
рядка и борьбой с право
нарушениями. Удалось 
впервые создать ДНД в 
строительных управлениях. 
Но надо сказать, что пос
ле отмены дополнительных 
дней к отпуску за участие в 
дружине активность дру
жинников несколько упала 
и их количество уменьши
лось. На совещаниях сек
ретарей и заседаниях парт
кома вопрос работы дру
жины звучит постоянно. 
Однако на должном уров
не сегодня работают лишь 
народные дружины завода 
ЖБИ им. Ленинского комсо
мола, СУ-15, несколько ху
же — на заводе КПД. В 
октальных подразделениях 
комбината этот вопрос во
обще не решается. С целью 
стимулирования участия в 
ДНД на профсоюзной кон
ференции ПСО по приня
тию колдоговора на 1988 
год было принято решение 
о 25-процейтном увеличе
нии 13-й зарплаты наиболее 
активным дружинникам. По
мещения опорных пунктов 
правопорядка находятся в 
удовлетворительном состо
янии, оформлены соответ
ствующим образом.

ПАРТИЙНЫЙ комитет 
прилагает немало 
усилий, чтобы сдви
галась в лучшую сторону 

работа по месту жительст
ва. У нас сейчас — 14 об
щежитий, где проживает 
более 4 тыс. человек. По 
инициативе парткома соз
дан координационный со
вет при комплексе общежи
тий на ул. 8 Марта — 
Большакова, который дваж
ды в месяц рассматривает 
текущую работу. К рабо
те совета привлекаются ад
министрация ЖКК, работ
ники спортивных и культур
ных учреждений. Здесь по
стоянно читаются лекции

на разнообразные темы, 
работают секции, группы 
здоровья, орган изовывают- 
ся встречи и праздники. 
Все это осуществляется по 
специально разработанным 
планам и программам. Ана
логичная работа проводится 
и на заводах ЖБИ, КПД, в 
МЖК. Создан социально- 
воспитательный комплекс в 
Комсомольском микрорай
оне, осуществляется посто
янное сотрудничество с 
МЖК-1. После двухлетнего 
ремонта вновь начал рабо
тать ДК им. М. Горького.

Постоянно возникающие 
в связи с работой цс ме
сту жительства вопросы 

требуют, однако, кардиналь
ных решений, создания еди
ной службы управления 
этой работой. А значение 
ее весьма высоко, она нап
рямую связана с закрепле
нием кадров, омоложением 
коллектива. И уж совсем не 
к лицу объединению иметь 
такие запущенные в быто
вом отношении общежития, 
как № 1 по ул. 8 Марта, 
где по прямой вине адми
нистрации ЖКК и ПСО за
тянулся ремонт и люди ме
сяцами живут неустроенно. 
Новому составу прткома 
необходимо данный вопрос 
взять на особый контроль.

Особо хочется сказать о 
работе по решению про
довольственной программы. 
Много средств и сип объе
динения забирает подсоб
ное хозяйство «Уралочка». 
За время его освоения, с 
1983 года, наш коллектив 
вложил 1 млн. рублей, а 
показатели прибыли пока 
на нуле. Партийный комитет, 
партийная организация 
проводят работу по улуч
шению деятельности «Ура
лочки», мобилизации кол
лектива на ведение сель
скохозяйственных работ. 
Практикуется создание 
партийно - комсомольских 
отрядов для посевных, убо
рочных работ. В апреле 
партийная организация уп
равления ПСО «СДСК» на 
своем собрании предметно 
и глубоко проанализюэова- 
ла состояние и решение 
вопросов экономического, 
социального характера по 
«Уралочке», приняла ряд 
мер практической помощи 
в организации политической 
работы среди трудящихся 
подсобного хозяйства. К 
сожалению, как отмечали 
коммунисты на собрании, 
отдаленность «Уралочки», 
оторванность коммунистов 
подсобного хозяйства от 
партийной организации 
объединения создают боль
шие препятствия для по
стоянного и результативно
го общения.

Партком периодически 
на своих заседаниях заслу
шивает комитет комсомо
ла. Нас, коммунистов, се
годня прежде всего волну
ет состояние внутрисоюзч 
ной работы ВЛКСМ: сниже
ние роста рядов, низкая 
явка на собрания, безыни
циативность. Рабочего- 
комсомольца в цехе или на 
строительной площадке 
трудно заметить. Ни удар
ным трудом, ни инициати
вой, ни высокой ответст
венностью он не выделяется. 
Хотя мы признаем большой 
вклад комсомольцев и 
молодежи объединения в 
развитии МЖК-1, МЖК-4, 
оперативную помощь в ав
ральные моменты на стро
ительных площадках, в ре
шении социальных вопро
сов.

I ОТЧЕТНО - выборная 
партийная конферен
ция объединения со

бирается в переломный мо
мент жизни всего коллек
тива, когда мы решаем не 
только сиюминутные зада
чи максимальным напряже
нием сил, но начинаем ра- 
ботать на перспективу. Да, 
по итогам III квартала объ
единение недодало городу 
52 тыс. кв. метров жилья 
и объектов соцкультбыта. 
Но задача коллектива од
на: необходимо выполнить 
госзаказ и соцобязательст
ва, а для этого необходи
мо использовать максималь
но все имеющиеся внутрен
ние резервы. Партком, 
совет трудового коллекти
ва, ’ администрация в насто
ящее время резервы ви
дят в следующем: поднять 
комплектацию объектов из
делиями с наших заводов, 
решить вопросы по ком
плексным нулям, инженер
ному обеспечению объек
тов, повысить исполнитель
скую дисциплину на произ
водстве, начиная с рядово
го строителя до руководи
телей подразделений, до
биться максимального вли
яния управленцев на про
изводство, на технологиче
ский поток, на конечный 
результат деятельности кол
лектива — ввод, через 
совершенствование струк
туры объединения. Сегод
ня создаются новые управ
ления: проектно - конструк
торское, механизации,’ 
энергоснабжения, рассмат
риваются вопросы по объ
единению заводов ЖБИ и 
КПД в один заводской 
комплекс.

Одним из резервов яв
ляется дальнейшее внед
рение коллективного и 
бригадного подряда, совер-

Начались работы по 
строительству нового мик
рорайона Свердловска — 
»Ботанический». На сним
ках: забивка свай для пер
вого в этом районе жило- 

шенс?вование стиля опера
тивного руководства и 
информированности под
разделений объединения!

Объединение, к сожале
нию, сталкивается с рядом 
трудностей внешнего по
рядка. Прежде всего, что 
уже отмечалось, отсутст
вует практическая поддер
жка объединения по вопро
сам снабжения со сторо
ны ТСО «Средуралстрой». 
Более того, нам не ясна 
детальная перспектива об
ласти в создании собствен
ной базы строительных ма
териалов. Программа «Ма
териалы» до сих пор нахо
дится в стадии обсуждения, 
а не внедрения. В это же 
время объекты задыхают
ся от всеобщего дефици
та. Поистине от разгово
ров и много сулящих пла
нов до реального дела — 
дистанция громадного 
размера.

Говоря о качестве строи
тельных работ, хочется 
поднять важнейший во
прос: когда мы повернем 
технологическую, экономи
ческую, социологическую 
науку к реальным строи
тельным проблемам!
Жизнь этого требует. Мы 
говорим народу, что про
грамму «Жилье» выполним 
к 2000-му году, но голы
ми руками эту задачу не 
решить. Сегодня на строи
тельной площадке царст
вуют живой физический 
труд, низкого качества ин
струмент, спецодежда, 
низкая организация строи
тельного производства.

Необходима помощь 
науки и в выработке орга
низационных форм, спо
собствующих решению жи
лищной проблемы. Преж
де всего — управленче
ский аппарат. Чересчур 
он громоздкий, многочис
ленный, а на стройке рук 
не хватает. Оправдана ли 
трехзвеннав система в 
строительстве! По всей ви
димости, нет. Ход дела это 
усложняет, бумаг и долж
ностей плодит много, а ре
шить какой-то «опрос с 
каждым днем становится 
все сложнее и сложнее.

На базе нашего ДСК соз
дано проектно-строитель
ное объединение — по 
документам уже год. Пока 
в его создании мы дейст
вуем методом проб и оши
бок. Практически ни строи
тельная наука, ни практи
ка не выработали в стране 
теоретически принципи
альную модель проектно- 
строительного объединег 
ния. Вот мы и сидим-гада- 
ем: рентабельно ли а ПСО 
«Свердловский ДСК» вклю-

го дома: в числе первых 
пришли на стройплощадку 
работники треста Строй
механизация № 2 (слева 
направо) — машинист 
В. Доможиров, копровщик 

чить деревообрабатываю
щий, гипсовый заводы или 
дальше мириться с их при
митивной технологией, пло
хим качеством продукции 
и срывами поставок!

Для успешной работы 
коллектива объединения 
требуется решить вопросы 
реального 2-летнего пла
нирования и гарантирован
ного материально-техниче
ского снабжения. Все объ
екты жилья должны закры
ваться материалами.

Серьезное положение с 
кадрами домостроителей. 
Наша задача — воспитать 
отряд кадровых строите
лей. Любыми способами 
набираем рабочую силу: 
через привлечение пред
приятий, МЖК и т. д., дей
ствуя по принципу — что
бы строить, большого ума 
не надо. Но эти рабочие, 
решив свою жилищную 
проблему, уходят. 1 Для 
объединения необходимо 
свое базовое профессио
нально - техническое учи
лище. Мы говорим об этом 
не один год, но сами ре
шить вопрос не можем.

Серьезного внимание 
требуют вопросы социаль
ного развития коллектива. 
Никакой «добрый дядя»— 
ни обком, ни ТСО — не 
решит наши проблемы. Мы 
эти задачи перед собой 
поставили. Закон о гос
предприятии дает — хотя 
и в урезанном виде — 
право решать их. А для 
этого необходимо единст
во планов, убеждений и 
действий всех коммунистов 
объединения. В такой пе
реломный момент мы не 
обойдемся без конфлик
тов, ломки устоявшегося 
стиля работы, а . точнее — 
притерпелости к недостат
кам. Будут и обиженные, 
с кем-то придется рас
статься, но это будет дви
жение вперед, а не топта
ние на месте. Поэтому не
обходимо, чтобы на кон
ференции состоялся чест
ный, высокопартийный раз
говор и дана объективная 
оценка деятельности пар
тийной организации объ
единения.

Товарищи! Партком ждет 
ваших предложений, заме
чаний по совершенствова
нию работы парторганиза
ции, коллектива обьедине- 
ния, а также предложе
ний по вопросам, которые 
вы хотели бы обсудить на 
конференции. Можно о бра 
щатьсв: устно — по теле
фону 55-14-44, письмен
но — в управление объ
единения, 1 этаж, где уста
новлен ящик для замеча
ний и предложений.

А. Ахтареев, мастер уча
стка А Леготин, машинист 
трубоукладчика Ю. Елты
шев.
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В Доме природы ждут друзей
«Человек, знающий 

жизнь растений и законы 
растительного мира, го
раздо счастливее того, кто 
даже не может отличить 
ольху от осины или кле
вер от подорожника».

К. Паустовский.
Если однажды к вам в 

дом попал удивительный 
незнакомец, такой непо
хожий на все другие ви
данные вами растения, то 
незаметно вы станете его 
поклонником на всю 
жизнь. Сколько экзотики 
таит в себе удивительный 
мир кактусов. Множество 
видов и оригинальность 
форм, красота цветов и 
загадочное разнообразие 
колючек!

Каждое из этих расте
ний имеет свою родину и 
историю. Как интересно 
обо всем узнать, как за
манчиво вырастить как
тус, добиться его цвете
ния и плодоношения.

Но что такое — коллек
ция кактусов? Как ухажи
вать за ними?

Что нужно сделать, 
чтобы кактусы цвели?

Для желающих всерьез 
заняться разведением как
тусов предоставляется 
счастливая возможность 
приобрести растения и 
получить консультации по 
уходу за ними на выстав
ке клуба «Цереус» в об
ластном Доме природы.

Клуб уральских какту
соводов существует уже 13 
лет. В него приходят лю

Пригласительный билет 
для строителей 

и членов их семей 
7—9 октября — цветной художественный фильм 

«Конец вечности».
Начало в 12, 15, 17.30, 20 час.
7 октября — вечер отдыха «Добрые встречи» 

(из цикла «Для тех, кому за 30»).
Начало в 20 час.
8 октября — видеотека.
Начало в 20.00 (до 24 час.).
9 октября — Праздник дворовых клубов «А у 

нас во дворе».
Начало в 12 час.
Творческая встреча с коллективом народного 

хора ветеранов войны и труда УрВО.
Начало в 18 час.
11 — 16 октября — цветной художественный

фильм «Париж, Техас».
Начало в 12, 15, 17.30 и 20 час.
13 октября — организационное собрание курсов 

обучения эсперанто.
Начало в 18.30 час.
Литературные встречи «Возвращение».
Начало в 18 час.
14 октября — кинолекторий «Экран и время».
Начало в 18 час.
15 октября — дискотека.
Начало в 20 (до 22 час.).
18 октября — день семейного отдыха.
Начало в 12 час.
22 октября — занятие клуба уральских краеве

дов.
Начало в 12 час.
24 октября — тематический вечер «Перестройка 

и «пьяный» бюджет».
Начало в 18 час.
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ди, умеющие видеть кра
соту... в колючках какту
сов. А они — розовые, 
черные, красные, обсыпан
ные пухом; столбики, мы
шиные хвостики, гусени
цы -—всевозможные фор
мы и цвет.

Надеемся, и вам, ува
жаемые друзья, будет ин
тересно на нашей выстав
ке. Кроме того, здесь вы 
сможете познакомиться с 
картинами уральских са
модеятельных художников 
В. К. Попова, В. А. Пле
ханова, Н. И. Кондакова. 
Возможно, что-то подбере
те и для своей домашней 
коллекции.

Любопытны резные эк
спонаты из дерева, пред
ставленные в Доме при
роды, например — це’лая 
компания гоголевских ге
роев из «Мертвых душ». 
В Доме природы вы смо
жете записаться на кур
сы резьбы по дереву, 
представить свои «фанта
зии из дерева» на выстав
ку-конкурс «Чудо лес
ное», «Чудо огородное».

Ждем вас с 12 по 16 
октября 1988 года на вы
ставке кактусов, а -также 
в любой день по адресу: 
г. Свердловск, ул. Белин
ского, 206, проезд трол
лейбусами № 1, 4, 6, 
9, 15, автобусами № 17, 
35, 37 до остановки «Ави
ационная».

Телефон для справок 
22-34-39

Дом природц.

Е
Е имя стоит на об
ложках двух популяр
нейших изданий — 
«Приглашаем вязать» и 

«Образцы вязания». Сейчас 
Людмила Васильевна Сыче
ва ожидает выхода в Сред
не - Уральском книжном из
дательстве еще двух книг. 
Одна — об одежде, дру
гая — посвящает в таинст
ва разнообразных видов 
рукоделия: вязания, вышив
ки, мережки, макраме, пле
тения на коклюшках, мяг
кой игрушки и. д. Но не это 
стало поводом для нашей 
первой встречи.

роны его экономической 
выгоды?! А — с точки зре
ния эстетики. В наш век по
вального и удручающего 
стандарта, когда модель да
же с заветным индексом 
«Н» — «Новинка» или «Осо
бо модная» выпускается 
промышленностью все равно 
целыми партиями, умение 
шить, вязать и т. д. позво
ляет — конечно, при нали
чии определенного вкуса— 
сохранить в убранстве соб
ственного ли жилища, в сво
ем ли внешнем облике 
неповторимость. Завидное 
своеобразие. Сколько раз

РУКОДЕЛЬНИЦА
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уже бывало: какая-нибудь 
из ее учениц, выйдя «в лю
ди» в платье собственного 
покроя и пошива, с востор
гом признавалась потом: 
«Ой, какая я красивая ста
ла. На улице, знаете, обора
чиваются».

Кстати — о вкусе. Однаж
ды, после очередной демон
страции моделей, к Людми
ле Васильевне подошла 
женщина: «Хочу учиться у 
вас. Хочу научиться тако
му же вкусу, как у вас». В 
ответ услышала: «А вот это
му как раз я и не смогу 
научить».

Художественный вкус — 
результат нескончаемых по
исков и мучений, на кото
рых основывается всякое 
творчество. Рукоделие — в 
том числе. Сама Людмила 
Васильевна даже сейчас, 
будучи признанным масте
ром, похоже, ищет и ис
пользует малейшую воз
можность, чтобы еще че
му-то научиться. Будь то 
просто совет с мужем, ар
хитектором («у него в цве- 
товедении больше профес
сиональных познаний. Иног
да и критикует, поправля
ет меня»). Или—посещение 
разнообразных художест
венных выставок («я на них 
вдохновляюсь»). Или — по 
собственной инициативе и 
на свои средства организо
ванная творческая коман
дировка в Москву, на вы
ставку моделей Вячеслава 
Зайцева («не все его моде
ли — «носимые», но учить
ся у него .искусству «изюми
нок» можно и надо»). Сло
вом, секрет тут не в азбуч
ном понимании, «что кому

Краем уха услышала: в 
любительском клубном объ
единении «Хозяюшка», со
зданном при поддержке 
ЖКК в общежитии на ул. 8 
Марта, 90а, Л. В. Сычева ■на
бирает желающих учиться 
кроить, шить и вязать. Но— 
такой вот конфуз: извест
нейший в городе и области 
мастер вынуждена была, об
разно выражаясь, за подо
лы тянуть женщин хотя бы 
на демонстрацию своих мо
делей. Двоих жительниц 
общежития, рассказывала 
после Людмила Васильев
на, так-таки прямо с посте
ли и подняла...

При этом вряд ли най
дется хоть одна женщина, 
которая бы не хотела оде
ваться и одевать семью 
красиво, добротно, ориги
нально. Торговля же чаще 
всего предлагает фасоны и 
расцветки — хуже некуда. 
За хорошей вещью нужно 
«побегать». А если и попа
дется — цена ее, как пра
вило, сильно бьет по семей-, 
ному бюджету. Не так ли?

Помните, как у Грина в 
«Алых парусах»?» «Истина в 
том, чтобы делать так назы
ваемые чудеса своими ру
ками». Примерно с такими 
же словами обращается 
обычно Людмила Васильев
на к жещинам во время 
демонстраций своей кол
лекции вязаных и сшитых 
моделей. Выслушав «ахи», 
«охи» и неизменный воп
рос: «А где это можно до
стать?» — спокойно отвеча
ет: «Я научу вас делать 
такую красоту своими ру- 
ками». Да, учеба у Л. В. Сы
чевой за 15 лет ее препо
давательской деятельности 
дала возможность десяткам 
женщин освободиться от 
зависимости со стороны, 
торговли. И бюджет семьи— 
значительно экономить. Для 
сравнения: «Дамская лав
ка» — один из свердлов
ских кооперативов — пред
лагает покупательницам 
оригинальный джемпер руб
лей за 200—300. Л. В. Сы
чева демонстрирует джем
пер, подобный по качест
ву и «дизайну», стоимость 
которого вышла в...7 руб
лей. Денежные затраты— 
только на пряжу.

А если оценить собствен
ное рукоделие в собствен
ном доме не только со сто

идет», а в общей куль
туре человека. У самой 
Л. В. Сычевой высшим, 
главным признаком ее се
годняшнего мастерства, вку
са можно считать, видимо, 
такую ее заповедь: «Никог
да ничего не заимствовать 
полностью. Даже если 
очень понравился какой-то 
узор, фасон — должна со
здать нечто видоизменен
ное, свое».

И еще одно — впрочем, 
уже не только творчес
кое — кредо. «В каждой 
женщине рано или поздно 
должна проявиться любовь 

к женским домашним обя
занностям. Хотя бы в чем- 
то одном — шить, вязать, 
варить и т. д. — она долж
на быть мастерицей», -- ут
верждает Л. В. Сычева. 
Как — опять же! — несвой
ственно это нашему веку. 
Девушка, сидящая за пяль
цами, — образ скорее 
XIX века. Наших юных сов
ременниц с речевок в дет
ском саду, со школьных 
уроков приучают к некоей 
гиперсоциальности. Работа, 
карьера, общественная на
грузка — прежде всего. А 
если женщина еще и «в 
науку подалась» — восхи
щенно: «О, вот это да!». 
Дом, семья, материнство, 
дети считались чем-то вто
ростепенным. Только в по
следнее время сами же мы 
опомнились. Осознали, что 
некоторые негативные со
циальные процессы.—след
ствие извращенно понима
емой роли женщины в об
ществе. Правда, уроков 
домоводства в школе пока 
что не прибавилось. Дома 
же учить девочку тем же 
секретам шитья, вязания, 
вышивания оказалось про
сто некому. Мамы и бабуш
ки растеряли всякие навы
ки к этому. А некоторые их 
и вовсе не имели. Вот и 
приходят порой к ней уче
ницы в 40—45 лет. Впервые 
видят стебельчатый шов. 
Впервые собственными ру
ками пытаются накинуть на 
спицы изнаночную петлю. 
А память и руки — уже не 
те. И Л. В. Сычева знает по 
практике: если и бывает 
отсев из числа учениц — 
то, как правило, из женщин 

этого возраста. А потому 
вдвойне радуется, когда на 
курсы записываются вместе 
с дочерьми. И во время за
нятий учит не только соб
ственно рукоделию, но и 
умению организовать свое 
время, «выкроить» в еже
дневной круговерти домаш
них обязанностей часы для 
рукодельного творчества- 
И это — тоже искусство. 
Потому что даже те жен
щины, кто непрочь стать 
«Марьей-искусницей», уныло 
пожимают порой плечами: 
«А когда учиться и когда 
потом рукодельничать? Не
когда».

Сама Людмила Васильев
на очень благодарна своей 
сестре, которая когда-то, 
еще в детстве, приобщала- 
приучала ее и к шитью, и к 
вязанию: «Что значит «под
шей низок у юбки?» — Бе
ри иголку и подшивай. А 
почему я должна вязать 
тебе свитер? — Вот спицы, 
учись». И подшивала, и вя
зала. А в 7 классе уже ве
ла школьный кружок выши
вания.

От «должна это сде
лать» — к «люблю это де
лать собственными рука
ми». У Людмилы Васильев
ны путь этот был счастливо 
короток. Но и сейчас дело, 
которым она увлечена, при
носит не одни только ра
дости. «Мучаюсь, когда со
здаю новый узор или мо
дель. А какой тяжелый 
момент, когда вещь закон
чена. Опустошение какое- 
то. Все силы отданы. Какое- 
то время не вижу, не шью. 
Силы копятся для следую
щего». «Ну уж, будто 
бы...» — сыронизирует не
посвященный. «Да-а, — ска
жет знающий. — Конечно, 
прикладное искусство. Но 
ведь — искусство!..»

Мысль о книгах пришла, 
когда она уже многое зна
ла и умела. Когда появи
лась потребность отдать 
знания, поделиться умени
ем. И когда в своей препо
давательской деятельности 
столкнулась с тем, что сов
сем нет специальных по
собий. А дефицитные тема
тические журналы к тому 
же — низкого качества: и 
по полиграфическому ис
полнению, и по самим мо
делям. Тогда-то попал ей в 
руки немецкий журнал по- 
вязанию, где было около 
1,5 тыс. рисунков. С журна
лом и пришла в издатель
ство: «Давайте выпустим 
для наших женщин анало
гичный. А образцов вязки 
я вам предоставлю не мень
ше». Далеко не сразу, но 
согласились. Женщины из
дательства убедили руко
водство. Рукопись включили 
в план...

А совсем недавно Людми
ла Васильевна получила не
ожиданную поддержку сво
его дела со стороны муж
чин. После очередной де
монстрации моделей к ней 
обратились с предложени
ем: «Давайте создадим в 
Свердловске Театр моды». 
Задумалась. Хлопотно, ко
нечно. Но — может быть.

И. АНИКИНА.
На снимке: издания, став

шие редкостью сразу пос
ле выхода из печати.

Фото В. Калимасова.
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«Дружба»: декада книг ГДР
Магазин «Дружба» Свард- 

книготорга проводит 12-ю 
декаду книг ГДР. Торжест- 
векное открытие состоялось 
6 октября в магазине, В 
дни декады пройдут тема
тические выставки • прода
жи литературы, выпущен
ной издательством ГДР.' 
Среди »тих книг вы найде
те труды классиков марк
сизма-ленинизма: В. И. Ле

нина, К. Маркса, и Ф. Эн
гельса; «Малую знциклопе- 
дию всемирной истории (в 2 
томах) и другие произведе
ния.

Тех, кто любит и изучает 
немецкий язык, ждут учеб
ники, пособия, пластинки и 
словари.

Поклонники искусства 
найдут большой выбор 
красочных альбомов, кото-

рые могут быть прекрас
ным Подарком родным и 
близким. Иногородним по
купателям книги высылают
ся «Книга-почтой».

Приглашаем свердловчан 
и гостей города посетить 
наш магазин в дни декады 
по адресу: пер. Воеводи
на, 4.

Т. ШАТРОВА, 
товаровед магазина 

«Дружба».

Изучайте <шииптпи11ииш1п

международный язык
эсперанто!

В ДК им. М. Горького 
впервые организуются 
курсы изучения языка 
эсперанто. Запись на 
курсы проводится на 
первой встрече 13 ок
тября в 18.30. Занятия

на курсах — с октября по 
январь. Плата за весь пе
риод обучения — 20 руб
лей.

Приглашаются все же
лающие.

Коллективы отделов 
кадров управления и 
подразделений объеди
нения выражают глу
бокое соболезнование 
старшему инспектору 
по кадрам ПЕТРОВОЙ 
ВАЛЕНТИНЕ ПАВ
ЛОВНЕ в связи с без
временной кончиной ее 
мужа Петрова Михаи
ла Васильевича.
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